

EL NOTICIERO POPULAR

SALE Á LUZ LOS MÁRTES, JUÉVES Y SÁBADOS NO FESTIVOS



Año I.

Ciudadela mánnes 5 de Enero de 1909.

Núm. I

Redacción: San Sebastian, 7

Precios de suscripción: 0'65 Céts. al mes

Administración: José M. Quadrado, 40

PARA COMENZAR

Será bien que digamos algo respecto de esta nueva publicación, que al salir hoy a luz, en las primicias de un nuevo año saluda humilde y amistosamente a sus benévolos lectores y al pueblo en general, deseándoles toda suerte de prosperidades y ofreciéndoles desde ahora tres veces cada semana, el servicio de sus modestas columnas, donde se insertarán escritos de sana doctrina y noticias interesantes.

Creemos que EL NOTICIERO POPULAR, viene á satisfacer un deseo generalmente sentido en Ciudadela, cual es el de una información directa y periódica transmitida por telegrafo desde Madrid ó Barcelona; de suerte que podrán saberse lo más pronto posible en esta ciudad y publicarse en días alternos, los sucesos culminantes que haya noticia en las agencias telegráficas de España.

Nuestra menester que formulemos proyectos finante al plan de operaciones que intentamos realizar en el estadio de la prensa.

Nuestro programa es sumamente sencillo, y al propio tiempo muy vasto: *hacer cuanto podamos* en pro de la verdad y del bien, y procurar que nuestros suscriptores no tengan por qué arrepentirse del favor que nos vayan prestando.

¿Nuestros ideales? ¿el color de nuestra bandera?... En religión somos católicos; en política, tal como la entienden muchos, somos independientes y poco menos que excépticos; en relación á la madre patria, somos hijos leales, españoles fervientes; en sentido regional, somos menorquines á toda prueba y ciudadelanos con toda el alma.

Partidarios de la paz social, amigos sinceros del pueblo, vamos á dedicar no escasa parte de nuestros trabajos al magnifico problema de la cuestión obrera, señalando orientaciones y divulgando iniciativas y conocimientos útiles para fomentar los intereses de la clase trabajadora, segun el rumbo trazado por naciones y colectividades florecientes, que marchan á

la vanguardia en el camino de la civilización y del verdadero progreso.

He aquí en breve síntesis, lo que somos y á que venimos.

Esperamos que el público reconocerá nuestra buena voluntad, y que á este nuevo periódico han de venirle bien el título de El NOTICIERO POPULAR.

La REDACCIÓN.

VAMOS AL PUEBLO

EL NOTICIERO POPULAR ha nacido precisamente en los días en que el mundo entero celebra sus fiestas más populares, las del Niño Dios Redentor del pueblo y de los pueblos. Viene al mundo EL NOTICIERO POPULAR entre las alegrías de la infancia y las fiestas más alegres y más universales de la tierra, cuando parecen que resuenan todavía en los aires las angelicas voces que proclamaron la gloria de Dios en los altos cielos y la paz para los hombres en la tierra.

Y á esto venimos: á proclamar la paz entre los hombres de buena voluntad; queremos la paz, queremos la unión del pueblo y al pueblo vamos y con él queremos identificarnos, porque le amamos, porque somos del pueblo; por esto se llama popular nuestro NOTICIERO. Nuestra principal labor ha de ser la de interpretar los anhelos del pueblo, sus deseos de mejoramiento material, sus ansias de paz social, su legítima ambición del pan del cuerpo y del pan del alma.

¿Qué se diría de nosotros si llamándonos populares y al hacer coincidir nuestra aparición en el campo de la prensa con la del natalicio del amigo de los pobres y del compañero de los que sufren, no diéramos un grito de aliento á los que necesitan, á los hambrientos, á los que si no han nacido entre pais, como Jesús, han venido al mundo en países viviendas y han sido engullidos en bastos pañales?

Quien quiera que sea, llame como se llame, el que defienda ó proponga algo en beneficio del pueblo, á su lado nos tendrá. Mucho puede hacerse en una ciudad tan

hondamente conmovida por la crisis industrial que hace años se siente entre nosotros; mucho puede hacerse en pro de la paz en una población donde también hallan eco las luchas políticas. Quien tenga ideas y aientos, en nosotros hallará quien le apoye y le atienda.

Tenemos varias sociedades obreras de carácter económico que necesitan protección, otras de carácter social y de mutualidad que arrastran vida lánguida. El pueblo tiene en ellas sus ahorros y su esperanza: necesario es que vivan y prosperen; que no sucumban por falta de apoyo. Estamos prontos á ayudarles con nuestra propaganda y á llamar en su nombre á todas las puertas y á todos los corazones. Que se acerquen á nosotros los que las dirigen, si necesitan de nosotros para promover alguna buena idea y nos tendrán á su lado.

No miren en nuestra profesión de fe católica un obstáculo, antes al contrario, ésta misma fe nos obliga á esforzarnos de los obreros en nombre de Aquel que fué desterrado en su niñez, obrero en su adolescencia, maestro de las gentes en su juventud, mártir en su muerte y pobre toda su santa vida.

R.

CULTOS

Miércoles, 6.— La Adoración de los Santos Reyes, Melchor, Gaspar y Baltasar y San Meliano.

Jueves, 7.—Santos Luciano y Máximo y Santa Gúdula, Virgen.

FESTIVIDAD DE LOS SANTOS REYES

Miércoles, 6.—En la Catedral, en la Misa Mayor, predicará el M. I. Sr. Dr. D. Sebastián Juan, Canónigo. Por la tarde vísperas y completas solemnes.

En Ntra. Sra. del Rosario, por la tarde, enseñanza de doctrina cristiana y rezo del Santo Rosario.

En San Francisco, á las 9 y media, fiesta solemne en honor del Niño Jesús, con sermón por el Rdo. Sr. Economo D. Pedro Villalonga. Por la tarde, vísperas solemnes y Rosario á Nuestra Sra. de Belén.



En San Antonio Abad, á las 7 y media, Misa solemne y Adoración del Niño Jesús.

En la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, á las 7 y media, Misa cantada y adoración del Niño Jesús.

En María Auxiliadora, exposición del Santísimo Sacramento desde las 5 de la tarde hasta las 6 y media.

Jueves, 7.—Continúa en la misma iglesia de María Auxiliadora, la exposición vespertina.

INFORMACIÓN GENERAL

Le Journal ha recibido de Roma el siguiente despacho:

«Cuantos víveres, ropas de vestir y de cama se tenía preparados para una eventual movilización del ejército, han sido enviados á Sicilia para ser distribuidos entre los supervivientes del terremoto.

Por su parte publica *Le Matin* los siguientes detalles, que le ha telegrafiado su corresponsal en Roma:

«Recíbense detalles horrorosos respecto al saqueo y demás fechorías cometidos en Mesina por bandidos ocasionales ó de profesión.

«Otros remataban á cuantos heridos encontraban, para poner término á sus quejas y lamentos.

«La población está aterrorizada.

«Continúa el incendio, á pesar de la lluvia torrencial que sin cesar viene cayendo.»

Las nuevas noticias que se reciben sobre los efectos de los terremotos del sur de Italia no sólo no atenuan, sino que aumentan las primeras sobre los efectos de la catástrofe. No se sabrá nunca el número exacto de las víctimas, pero se calcula pasan de 100.000.

Entre los muertos de Mesina figuran el Arzobispo, el comandante general de la ciudad, el comandante del crucero *Piombino*, anclado en la rada; el jefe general de la policía, el diputado Fulci y otras personalidades.

Un telegrama recibido en el Vaticano dice que tanto en Mesina como en Reggio han perecido dos Obispos, varios canónigos y muchos sacerdotes y religiosos de ambos sexos; los sobrevivientes recorren infatigablemente las ruinas para procurar los auxilios espirituales á los moribundos.

Cerca del muelle había cinco grandes hoteles, llenos todos de turistas italianos y extranjeros. Los cinco hoteles se derrumbaron sobre sus moradores.

Dicen de Nápoles que ha llegado á aquél puerto el acorazado ruso *Makaroff*, conduciendo á 400 heridos procedentes de Mesina.

También aportaron á dicha capital varios vapores mercantes, á cuyo bordo se hallaban numerosos heridos y refugiados traídos de Sicilia.

La guarnición de Mesina ha quedado reducida á un puñado de soldados y oficiales, habiendo perecido ó resultado heridos de gravedad los demás.

Desmienten que hayan desaparecido, al ocurrir la catástrofe cuatro torpederos que, según se dijo en un principio, se hallaban atracados al muelle de Mesina.

En las poblaciones pequeñas que más han sufrido consecuencia del terremoto se destaca

Triponi, cuyas casas y cabañas construidas á raíz de la catástrofe de 1905, han quedado esta vez también destruidas por completo.

El duque de Aosta ha salido de Nápoles para Mesina.

De entre los escombros de Palmi y Bagnara han sido extraídos ya 1300 cadáveres.

El emperador de Alemania ha dirigido al rey Víctor Manuel, un sentido telegrama de pésame con motivo del terremoto.

El canciller von Bülow ha encargado al embajador de Alemania en Roma exprese al Gobierno italiano, en nombre del de Berlín y del pueblo alemán, los sentimientos del sincero dolor que experimentó al tener noticia de la horrorosa catástrofe.

El emperador de Austria ha da lo 50.000 francos para las víctimas de Sicilia y Calabria.

El Ayuntamiento de Nápoles se halla muy preocupado ante las dificultades con que tropieza para alojar y mantener á los muchos refugiados que han llegado ya y los más numerosos aún que han de llegar procedentes de Mesina y demás pueblos, víctimas del terremoto.

Las autoridades se muestran muy reservadas acerca de la manera en que se ha reprimido ya y sigue reprimiéndose el saqueo en Mesina.

Al comenzar la catástrofe se apoderó de los habitantes un pánico loco e indescriptible; aprovechan lo éste cayeron sobre la ciudad varios ladrones y gentes de mal vivir que, unidos á los prisioneros escapados con vida del derrumbamiento de la cárcel, entraron á saqueo en cuantos edificios públicos y casas particulares sabían qué había dinero ó objetos de valor.

Cuando ocurrió la desgracia tenía el Banco de Italia en sus cajas unos 10 millones de liras; en varios Bancos particulares había también muy importantes cantidades.

Víctor Manuel y su esposa llegaron hoy por la mañana á Mesina, siendo saludados con las salvas de ordenanza por todos los bargeos de guerra surtos en aquel puerto.

Al ver la reina el espantoso espectáculo que ofrecía la ciudad, experimentó tan fuerte impresión, que se echó á llorar con gran desconsuelo y conmovedores sollozos.

Los supervivientes se precipitaron al encuentro de los viajeros, pidiéndoles arrodillados, y juntas las manos en actitud de suplicante oración pusiera fin al cataclismo.

No pudo doña Elena sobreponerse á la intensa emoción que le embargaba el alma y hubo de retirarse á bordo.

Víctor Manuel siguió con sus acompañantes hacia la parte más castigada de la ciudad, en donde ayudó en persona á retirar á varios heridos y muertos de los escombros.

A cuantos heridos encontraba á su paso prodigaba palabras de consuelo, ayudando á la cura que se les hacía y dándoles siertos en metálico.

Las calles están literalmente sembradas de muertos, que ocultan el piso bajo los escombros.



GACETILLA

La solemnidad del Triduo de Cuarenta Horas que se ha celebrado en la Iglesia de Religiosas Clarisas de esta ciudad, en nada ha desmerecido de los años anteriores. El pueblo fiel, sobre todo durante los cultos del último día, dió revelante muestra de su religiosidad.

Por «El Bien Público» nos enteramos con gusto del interés con que el diputado á Cortes por Mallorca, Sr. Rosselló, ha tratado en el Congreso la cuestión del fomento de las industrias y comunicaciones marítimas.

El vapor noruego «Era» anclado en el puerto de Mahón, celebró de una manera ruidosa en la noche del 31 del finido Diciembre la fiesta tradicional de entrada de año nuevo. Resultó sorprendente novedad para aquel vecindario, no prevenido para semejante festejo nocturno.

Por la Administración de Consumos ha sido denunciado un vecino de esta ciudad por haber proferido amenazas contra dos dependientes del resguardo.

Continúa en el Juzgado municipal de esta ciudad las diligencias en averiguación del autor ó autores del degüello de ovejas del predio *Son Salomó*, habiendo presentado una denuncia el Jefe del puesto de la Guardia Civil.

El domingo por la tarde se representó en el Teatro del «Círculo Artístico y de Unión Monárquica» una opereta más ó menos bufa y más ó menos aceptable, de cuyo nombre no queremos acordarnos.

Parece que además de la incongruencia de dicha obra fué representada tan rematadamente mal, que tal interpretación artística formaría época en los anales del mentado teatro. En cambio por la noche la representación de *La Tempestad* constituyó un verdadero éxito.

Desearíamos que la empresa del citado teatro no tuviese que apelar al recurso de poner otra vez en escena la opereta á que antes nos referimos.

En la tarde del lunes un sujeto que había bebido más de lo conveniente, en torno del cual se habían agrupado algunos curiosos, fué retirado de la circulación por un dependiente de la Alcaldía.

A las primeras horas de esta tarde se ha administrado el Santo Viático al anciano y

reputado médico D. Vicente Simó, quien viene sufriendo desde hace tiempo penosa enfermedad. Numeroso y distinguido cortejo acompañaba á Jesús Sacramentado. Elevamos al cielo nuestras plegarias por las necesidades del ilustre paciente.

Mañana, á las 4 y media de la tarde, en el Teatro Salesiano se celebrará una brillante función en obsequio á los Cooperadores de esta Ciudad, según el orden del siguiente programa:

- 1.º «D. Arturo de Fuencarral» con orquesta.
- 2.º «A la mar», Barcarola.
- 3.º «El Seis mártir», drama en un acto.
- 4.º El sainete «Entre 'l menescal y 'l metje». En uno de los intermedios, se proclamará el nombre de los premiados en el Concurso de Caligrafía.

Nos escriben de Mahón que han dado abundante fruto espiritual los trabajos apostólicos realizados por el Río. Hijo de San Ignacio, P. Selles; cuyos importantes y eloquentes sermones fueron escuchados con religioso silencio por numerosos fieles durante las solemnes funciones de Cuarenta Horas, celebradas en la Parroquia de Sta. María.

Hoy nos ha favorecido el cielo con un sol espléndido y un horizonte sin nubes; no obstante los rayos esplendorosos, ha dejado sentirse un fresco airecillo, del que bien conviene que se guarden cuantos preparan sus canastos para los regalos de los Magos.

Movimiento del puerto

BUQUES ENTRADOS

Diciembre, 3.—De Mahón, vapor «Isla de Menorca», de 540 toneladas, capitán D. Tito Ginart, con 22 trip.

Diciembre, 3.—Para Barcelona, vapor «Isla de Menorca», de 540 toneladas, capitán don Tito Ginart, con 22 trip. y 4 pasajeros.

Día 5.—Para id. «Paquete Ciudadelano», de 73 toneladas, pat. D. Sebastián Lluch, con 7 trip.

MISÉLANEAS

NI EL VIENTO

Como muestra de ligereza, refería á sus amigos el gracioso andaluz Pedro Chamorro el siguiente hecho:

—Estaba yo, señore, cierto dia en er bar-

cón de mi casa, cuando me entró ganas de escupir, y jasanto Dios!... veo que la saliva iba á tapar ná meno que á mi pare.

—En tal apuro, dqué dirán ustedes que hice? Pas ná: salir corriendo por la escalera, coger un escupior, plantarme en la calle, apartar a mi pare, y aluego con el escupior aparar la saliva.

Y como un chusco le preguntara:

—¿Y por qué antes de aparar la saliva no se fumó osté un cigarro?

El contestó sin alterarse:

—¿Por qué? Porque... mi pare no me dejaba fumar entoavia.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE NUESTRO CORRESPONSAL

Palma, 1.—9'00

Madrid.—Según noticias recibidas de Son Servera, ha naufragado en la costa de dicho término un barco cuadro; las autoridades de Marina acuden al lugar del suceso para prestar auxilios á la tripulación.

Telegrafían de Madrid que D. Alfonso XIII quiere cooperar á la obra de caridad en favor de las numerosas víctimas de los terremotos de Italia.

Palma, 2.—10'15

Madrid.—Comunican de Son Servera (Mallorca) que se ha podido comprobar que el buque que naufragó en aquella costa el «Río Piedra» de la matrícula de Huelva.

A pesar de las pesquisas que se han hecho se ignora la suerte de la tripulación.

Han aparecido en la costa dos cadáveres que, se supone pertenecen al buque naufrago.

Palma, 2.—9'50

Madrid.—Ha sido nombrado Secretario de la Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca, D. Nicolás Basabe.

El General Primo de Rivera, Ministro de la Guerra, ha ordenado el envío á Italia de mantas en socorro de las víctimas ocasionadas por los recientes terremotos en dicho reino.

D. Segismundo Moret ha celebrado conferencias con el ex-Presidente del

Consejo Sr. Montero Ríos, marchando después el Sr. Moret á Pau (Francia).

Palma, 4.—10'15

Madrid.—Telegrafían de Madrid que el Presidente del Consejo, Sr. Maura, tiene el propósito de conferenciar con los jefes de los diferentes grupos parlamentarios á fin de conocer la opinión de las minorías en lo que respecta á la discusión dē los proyectos de ley de Administración Local y comunicaciones marítimas con objeto de conseguir su aprobación por ambas Cámaras.

A las 8 de esta mañana ha salido Su Magestad el Rey para la posesión real de Riofrio donde asistirá á una cacería.

Telegrafían de Italia que reina gran inquietud á causa de los terremotos temiéndose se reproduzcan y que la aglomeración de cadáveres ocasionen epidemias.

Palma, 5.—9'50

Madrid.—El Gobierno muestra decidido á que en el Congreso se discuta el proyecto de ley de Administración local con preferencia á los demás proyectos, á fin de apresurar su aprobación.

Según las últimas noticias recibidas dícese que Don Alejandro Lerroux llegará á España á fines del próximo Febrero. A su llegada se posesionaría de su cargo de Diputado por Barcelona.

CORRESPONSAL.

Alcaldía de Ciudadela

Queda expuesta al público á efectos de reclamación por término de veinte días, en el zaguán de estas Casas Consistoriales la nómina electoral para la elección de compromisarios para Senadores de este Distrito municipal correspondiente al año 1909.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Ciudadela, 1.º de Enero de 1909.

El Alcalde
Lorenzo Cardona.

CIUDADELA

IMP. DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

